
●
中超进入歇战期。此后，

夏窗至。申花要不要换外援，
是一个问题。

目前，申花积分暂列第一，

领先蓉城2分，领先国安6分（少
赛一轮），领先海港（少赛一轮）8
分，领先泰山11分。

还有17轮比赛，申花优势微
弱，弱不经风。

●
五强间的战绩，蓉城3胜1平

10分，国安2胜2平8分，申花1胜
2 平 1 负 5 分，海港 2 平 2 负 2 分，
泰山1平3负1分。

申花所进四球，吴曦、于汉
超、高天意、路易斯（点球）各入一
球。

强强对话，申花外援表现平
平，显而易见。

下半程，五强间还是同样的
战绩，至少相对蓉城、国安，申花

无优势可言。
●

要考虑对手夏窗补强的可能
性。蓉城、海港换外援的可能性
较大。国安、泰山外援够强，加上
别的原因，换外援的可能性较小。

此消彼长，前景如何，不难预
料。

●
换，两个前提：其一，争冠的

目标是否明确且坚定；其二，有无
经费。

没有条件，换就免谈。条件
存在，换就应该。

●
如换，换谁，另一话题，限于

篇幅，此后谈。
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换还是不换

领先一步

●中超联赛第13轮战罢，
上海申花在客场以三球力克大
连英博。争冠集团中的另外四
支球队在本轮都没有获得胜
局。成都蓉城1比1战平青岛
西海岸，北京国安1比1打平青
岛海牛，上海海港1比1与山东
泰山战成平局。成都、北京、山
东与上海海港的一团和气就使
得上海申花终于有从胶着的第
一集团中脱颖而出的腔调。申
花以 2 分微妙优势领跑积分
榜。成都蓉城次席。北京国安
位列第三。上海海港第四。山
东泰山第五。在这一轮中，两
支青岛球队扮演的是搅局者，
使得川军与京师两个追赶者放
慢了紧紧缠绕领头羊的脚步。

13轮之后是联赛的一个间歇期，
中超恢复开打要等到 6 月中旬。
申花的这一次领先一步有将近一
个月的保质期，这使得沪上球迷
们至少也有好几周的快活辰光。
对申花队而言，这个间歇期也能
使球队中的不少伤病员得到珍贵
的恢复期。还有17轮的联赛，申
花要在今年夺火神杯，压力与挑
战还是够大的。

●申花战英博，可以算为从
甲A时代开始的连沪争霸的一个
延伸吧。这场球申花赢球不是看
点，看点是“真假悟空”的表演。
申花的米内罗如愿攻进一球。英
博的马莱莱也打进一球，不过被
判越位而无效。米内罗已经为申
花的第一射手了，在联赛球员榜

也只落后榜首球员一球。质疑米
内罗为球队的又一个“瞎来来”的
疑云当消散殆尽了吧。而马莱莱
到了新东家那里已经被改造为一
个站桩中锋了。这使得他的灵敏
与速度都无法呈现了。他的队友
也没有为他提供反击的到位助
攻，这使马莱莱在场上相当寂寞
与无奈的。还是要祝福马莱莱
的，希望他在大连过得愉快。

●30 年之前，老申花在 1995
年夺得甲 A 联赛冠军，那时申花
的口号是“永远领先一步”。30年
后的当下，申花能够夺下今年的
中超联赛冠军吗？让领先一步来
重振上海足球军威吧。相信申花
不忘初心！

草坪引发
的事故

与安迪教练
说“再见”

“谢谢你，安迪教练。”
小德和穆雷的师徒情谊，

在法网前戛然而止。和以往相
比，小德在穆雷执教期间12胜
7负的战绩，以及迟迟未等到的
第一百冠，或许算不上完美。
首次担任教练的穆雷，也没有
足够经验指导一位巨头。但两
人的合作，早已超出了师徒的
关系，更多是一种惺惺相惜。

2024年11月，小德宣布聘
请“对手、双打搭档、朋友和爱
人”穆雷出任教练，一时震惊网
坛。不是穆雷不行，而是小德
真的想继续“事业进步”，完全
可以有更好的选择。当时双方
就表示先试试看，合作至今年
澳网结束。

或许是小德在澳网男单四
分之一决赛中战胜劲敌阿尔卡
拉斯给了更多合作动力，两人
一度计划延长合作，至少到今
年温网。

只不过，小德的年龄、伤
病，穆雷缺少执教经验，难以带
给徒弟更多实质性改变等现实
情况，就像房间里的大象，无法
回避又切实地影响着前者的战
绩。不论是澳网男单半决赛因
伤退赛，还是罕见地不停一轮
游，外界不理解，小德自己或许
更不能承受。他坦言，自己现
在“只想着赢下一两场比赛，而
不敢奢望在赛事中走得更远，
与 20 多年的网球经历完全不
同，是一种巨大的心理挑战”。

要强的小德，会说出这样的
话，可能是真的力不从心。从梅
德韦杰夫，到阿尔卡拉斯、辛纳
等“00 后”统治网坛，或许让他
有了危机感，随着另外三大巨头
退役，网坛已不再仅仅是他的天
下。之所以请穆雷出山，更多的
是两位职业生涯经历过巅峰起
伏的巨头，能互相共情。

两人如今分道扬镳，可以
归咎于战绩等因素，也可以说
这段关系带来更多场外压力，
但无论如何，巨头之间能有如
此互动和信赖，本就少见，属于
网坛不可多得的“风景线”。

接下去，小德的新教练会
是谁、穆雷又会去哪里“找工
作”，都是待解的疑问。小德需
要的，是一个能给他提供“情绪
价值”的教练。巨头当到他这
个份上，在近40岁的“高龄”还
指望能彻头彻尾地改变，难于
登天。穆雷是否会继续出山，
与更年轻的球员合作，不失为
一种选择。不论两人接下去如
何抉择，都应该被尊重。

谢谢安迪教练之后，小德
和穆雷会怎么看待各自网球生
涯的新篇章？如过往云烟，还
是就此触底反弹？

谁能替代
奥斯卡

海港本赛季中超至今踢了
12 场，7 胜 3 平 2 负积 24 分，排
名中超第四，这是近年来少有
的“不佳”。看了海港几场比
赛，坦率地说，以海港现在的发
挥，暂时排第四并不冤。

海港的问题主要在进攻
上。球到了前场就速度迟缓下
来，东张西望寻找出球点，而对
方早就利用这机会站好了防守
位。

海港没有绝对实力硬吃对
手如胡尔克，也没有组织者穿
针引线者如奥斯卡，这就使得
进攻看起来声势不小，但对对
手的触动并不大，总之，进攻的
效率太低。而一旦球被截，便
是对方快速反击的机会，而自
己返过身来再去追……如此往
复，士气受影响，防守也会出
错。这就是海港今年以来成绩
不如过去的主要原因。

举个最简单的例子，武球
王今年进了几个球？虽然他受
伤，但出场几次，与过去相比完
全不是一回事。为什么？奥斯
卡不在了，没人给他传出能够
进球的球。

奥斯卡回巴西去了。没有
奥斯卡的海港队，档次跌了一
级。可见，奥斯卡对于海港，就
像发动机加了涡轮增压器。因
此，海港的球迷希望奥斯卡能
够重回中超，回到海港。

奥斯卡在海港效力八年，
出场 248 次，打进 77 球，助攻
141次，帮助海港队赢得三届中
超冠军、一届超级杯冠军和一
届足协杯冠军。

如今，奥斯卡在巴西圣保
罗俱乐部踢球，合同签到 2027
年。在他离开海港的时候，许
多球迷恳求他留下，他说“我爱
上海，但它离家太远了，我们想
离家更近一些”。后来有传言，
说圣保罗俱乐部拖欠奥斯卡薪
水，令他心生重返中超之意。
据我所知，这些都是缺乏根据
的。

奥斯卡现在在圣保罗的月
薪是35万美元，还有额外奖金
支持，并且，没有任何消息指称
他被俱乐部欠薪。奥斯卡出身
于圣保罗青训，重返圣保罗又
是回到家乡。他如果回到中
超，不仅离家遥远，还由于中超
对外援的薪资限制在每年 300
万欧元，就更没动力飞大半个
地球回到上海了。

由此看来，奥斯卡再回海港
的可能性不大，海港要想重回过
去位置，内部挖掘和提高技战术
水平非常重要，其中最重要一
点，必须寻找奥斯卡的替代者，
让海港整部进攻机器高效率运
转起来。

上轮中超，有一场比赛因
为场地出现了状况，而被延期
了。

中超官方当时发布公告：
因深圳市体育中心体育场草坪
质量出现问题，未达到比赛条
件，经双方参赛俱乐部申请，原
定于5月17日18点在深圳市体
育中心体育场举行的2025中超
联赛第13轮第100场深圳新鹏

城对阵武汉三镇比赛，延期至 6
月18日20点，比赛地点不变。

玛丽亚·凯莉演唱会是 5 月
10日在这个体育场举办的，从演
唱会结束到中超比赛之间，有七
天时间，正常的情况下场地不至
于变得如此糟糕。

或许一方面也是因为深圳体
育中心改建后成为专业足球场，
所有演唱会舞台设备都要在草坪
上进行安装，舞台设备巨大的体
积和重量对草坪本身就是考验。
而 10 日那天演唱会又是在雨中
进行，看歌迷现场拍的照片，那天
雨是不小，不知道是不是天气也
加剧了演唱会后草坪出现了状
况。

而从草坪的近景图片来看，
应该是这一区域的草坪已经进行
了部分更换，但从效果来看，或许
是时间太紧的关系，草坪更换也
未能让场地情况转好。

因为场地情况导致比赛延期
确实堪称事故，但从深圳体育中
心现场草坪近景来看，如果一定

坚持按照原计划在这样的场地比
赛，也是对双方球员健康不负责
任的一种行为。

因为草坪情况而导致比赛没
打成的最著名案例，是 2016 年 7
月25日19时30分原本应该在在

“鸟巢”进行的曼彻斯特德比。由
于场地的情况，导致了双方主帅
穆里尼奥和瓜迪奥拉赛前同时决
定取消比赛。在新赛季即将开始
之前，两大英超豪门不愿意为了
一场热身赛，让球员们在这样一
块场地上冒险进行比赛。

上个赛季上海申花队客场对
武汉三镇的联赛，比赛时间是
2024 年 7 月 30 日，但就在赛前三
天的 7 月 27 日晚间，武汉体育中
心刚刚举办了一场演唱会。演唱
会和中超比赛的间隔时间只有72
小时的情况下，草坪状况可想而
知。而申花外援马纳法正是在那
场比赛进行到第 27 分钟时受伤
下场，一直到11月联赛最后一战
客场对成都的比赛，才重返中超
赛场。


